О-Ё после шипящих в разных частях речи
1.1. Буква "о" пишется после шипящей (ш, щ, ж, ч), если она находится под ударением в следующих случаях:
1. В окончаниях и суффиксах существительных, прилагательных и в суффиксе наречий, например: плечо, большой, горячо, холщовый 
2. В суффиксах -ок, -онок, -чонок, -онк(а), -онк(и), -овк(а), -об(а), -отк(а), -овщин(а) существительных, например: кружок, мыщонок, волчонок, мошонка, мелочовка, трущоба, трещотка, поножовщина. Исключение: учёба.
3. В существительных на -овка и -овник, образованных от прилагательных с суффиксом -ов, -ев, например: речовка (образовано от прилагательного речевой), ножовка (образовано от прилагательного ножевой), крыжовник (исключение). Но! Не стоит путать с существительными, образованными от глаголов, например: ночёвка (от глагола ночевать), кочёвка (от глагола кочевать).
4. На месте беглой гласной в существительных и прилагательных, например: поджог (жгу), обжора (жрать), шов (шва), смешон (смешной), прыжок (прыжка). Запомни: поджог, ожог (сущ.)
5. В корнях слов, когда "о" не чередуется с "е", например: чокнутый, шорох, чопорный.
6. В корнях заимствованных слов, например: джокер, мажор, джоуль, пижон, шорты, шоу, Джон, анчоус, харчо.
1.2. Буква "ё" после шипящей (ш, щ, ж, ч) под ударением пишется в остальных случаях, а именно:
1. В окончаниях глаголов -ёшь, -ёт, -ём, -ёте, например: стрижёшь, печёте.
2. В глаголах на -ёвывать, отглагольных существительных на -ёвывание, причастиях на -еванный, например: разжёвывать, разжевывание, разжеванный.
3. В отглагольных существительных на -ёвка, например: кочёвка (от глагола кочевать), ночёвка (от глагола ночевать), тушёнка (тушить).
4. В суффиксах -ёр сужествительных, например: стажёр, ухажёр.
5. В суффиксах -ённ и -ён причастий и отглагольных прилагательных, а так же образованных от них слов, например: запечённый, запечён, упрощённый, упрощён, упрощёнка, напряжённый, напряжён, напряжённость.
6. На месте беглой гласной корня в глагольных формах мужского рода, например: сжёг (жгла), прочёл (прочла), ушёл (ушла).
7. В корнях слов, к которым имеются однокоренные слова с буквой "е", например: жёлтый (желтеть), тяжёлый (тяжесть), пчёлы (пчела), счёт (счесть), жёны (жена), решётка (решето), щёлка (щель).
8. В словах: чём, почём, нипочём, причём, ещё.
2. Правописание безударных о/ё:
2.1. Буква "е" пишется после шипящей (ш, щ, ж, ч), если она безударная в следующих случаях:
1. Если в однокоренном слове буква ё/о оказывается под ударением, например: желтеть (жёлтый), шептать (шёпот).
2.2. Буква "о" пишется после шипящей (ш, щ, ж, ч), если она безударная в следующих случаях:
1. В заимствованных словах, например: шофёр, лечо, пончо, Шотландия, шоколад, шоссе, шокировать.
2. В словах с приставкой меж- и в сложносокращенных словах, например: межотраслевой.


Правописание приставок
	Тип 
приставок
	Вид приставки
	Условие
	Примеры

	Неизменяемые
	Взо-, во-, до-, за-, изо-, ко-, на-, над-, надо-наи-., недо-, о-, об-, обо-, от-, пере-, по-, под-, пред-, про- с-, со-, среди-, через-черес-
	Всегда пишутся
одинаково
	Сжечь,обтекаемый,
 отблеск,подписчик,
происшествие,
предшественник,
средиземноморский,
передать, наилучший,
надорвать

	Гласные в приставках
	Раз-(рас) -  роз- (рос-)
	Под ударением –О-  без ударения –А-
	Розвальни – развал
Роспись – расписка
 Розыгрыш – разыграть

	Приставки на З-С
	Без-, бес-
Воз-, вос-
Из- , ис-
Низ- , нис-
Раз-, рас-
Роз-, рос-
Через-, черес-
Вз-, вс-
	Перед гласными и звонкими согласными –З,
перед глухими согласными - С
	Безвкусный-беспрерывно,
 взрыхленный-вскопанный, 
изложить- исчерпанный, 
низвергать-ниспровергать, 
разбросать-расчистить, 
розыск-роспуск, 
чрезмерный-чересполосица,
вспомнить- взломать








Ы, И после Ц
Буква И после Ц пишется
1. В корне слов, например: цинк, цирковой, цинга,
кроме исключений: цыган, на цыпочках, цыплёнок, цыц.
2. В словах на -ция и в словах, образованных от них, например: лекция, лекционный, нация, национальный.
Буква Ы после Ц пишется
1. В словах-исключениях: цыган, на цыпочках, цыплёнок, цыц  и в словах, образованных от них, например: цыганята, по-цыгански, цыплятница, цыплячий, цыкнул, выцыганил.
2. В суффиксе -ын притяжательных прилагательных,
например: сестрицын, куницын, птицын. Примечание. Но в фамилиях возможно написание против правил, например: Ельцин.
3. В окончании существительных -ы и окончании прилагательных -ый,
например: куцый, бледнолицый, скворцы, лётчицы, проводницы, борцы.


	Условия выбора гласной.
	Корень.
	Примеры

	1.Выбор зависит от конечной согласной корня.
	-раст- ращ- рос—
	раСТи, выраЩенный, зароСли
Исключение: росток, Ростов, Ростислав, ростовщик, отрасль

	
	- скак – скоч-
	скакать, выскочить
Исключение: скачок, скачу

	
	Лаг -лож
	Исключение: полог

	2.От наличия суффикса –А – после корня.
	-бер – бир—А
-дер – дир—А
-мер – мир—А
-пер – пир—А
-тер – тир—А
-блест – блист- А
-жег – жиг -А
-стел – стил-А
-чет – чит—А
	выберешь – выбираешь
выдернуть – выдираешь
замер – замирать
запер – запирать
вытер – вытирать
блестящий – блистательный выжег – выжигать
постелить – застилать
вычет – вычитать
Искл.:сочетать, сочетание, чета

	
	-кос – кас-А
-лож- лаг-А
	Коснулся-касАлся
Изложить- излагАть

	
	-а(я) – им-А
-а(я) – ин -А
	нанять=нанимать
снять -  снимать, начать – начинать

	3. От ударения.
	- гор – гар-
без ударения  О
	угар —  угореть

	
	-твор - твар-
-клон - клан
без ударения  О
	творец, сотворить
склони′ть, покло′н, кла′няться

	
	-зор – зар-
без ударения А
	зорька – заря НО! зоревать, зорянка (птица)

	
	Плав- плов
без  ударения пишется А
	плавательный, поплавок
Исключения:  пловец, пловчиха,  плывуны

	4.От лексического значения.
	-мак – мок-
мак- (погружать в жидкость)
мок-(пропускать жидкость)
	обмакнуть перо
непромокаемый плащ

	
	равн – ровн-
 равн (одинаковый)
-ровн-  (прямой, гладкий)
	Уравнение, заровнять
Исключения: уровень, ровесник, равнина, равняйсь, равнение направо.




Алгоритм определения безударной гласной в окончании личного глагола
1. выясни: падает ли ударение на личное окончание глагола

окончание ударное                                      окончание безударное
        
 Вывод: в окончании ударная Е (у-ю) – I спр.  2. определяем инфинитив глагола
              в окончании ударная И (я-а) – II спр.     
                                                                                3. инфинитив глагола имеет суффикс 

[bookmark: _GoBack]       - И- +                                                                                                 брить, стелить +                                                                                     
11 искл.: гнать, держать, дышать и                                                          все ост.                            
слышать,  зависеть, видеть и смотреть,                                        кроме 11 искл.
 ненавидеть, обидеть, вертеть и терпеть	    

 Вывод:   II спр.: в окончании И (а-я)                                      Вывод: I спр. – с Е (У-Ю)

